

## MATEMALE

### Le brame poétique du cerf

Ça y est, il fleurit bon un parfum d'amour chez les cervidés. Fiers, bois dressés, les vieux cerfs surveillent jalousement sur leur harde féminine. Dans la montagne catalane, l'automne est une période particulière. Les premiers froids annonçant l'hiver enfument les cheminées des maisons. Les champs autour des villages s'animent, par la présence bruyante et enjouée des ramasseurs de pommes de terre, qui vont la fêter à la mi-octobre. Les bois sont parcourus par des amateurs de champignons et de balades en plein air. Les cerfs rejoignent les femelles et brament durant la période du rut qui dure jusqu'à la mi-octobre. Le brame mortel : durant cette période, les vieux cerfs ne chôment pas, une période physiquement éprouvante durant laquelle ils veillent sur leur harde et chassent tous les jeunes préten-

dants, font les yeux doux aux femelles des hardes voisines. En matière de comportement amoureux, le cerf est prêt à en découdre, lorsqu'un individu plus jeune ou plus fringant approche la femelle. C'est aussi le moment où ces cervidés s'épuisent à émettre des sons vocaux, rauques, puissantes, parfois effrayants. Il paraît que c'est à la fois pour signaler leur présence, effrayer leurs rivaux, s'imposer auprès de leur cour. Tête levée, bois renversés sur son dos, bien campé sur ses quatre pattes, gueule ouverte, le cerf brame. C'est à la fois impressionnant et poétique. Visuellement, c'est une belle image qui est proposée. Mais ne vous approchez pas trop près, le cerf a parfois des réactions bizarres. Le cerf inexorablement brave le danger et continue à bramer.

Jean-Claude Frances



Entouré de sa cour, le cerf brame.

Photo J.-C.F.

## OSSÉJA

### Appres : déjà 7 ans d'existence



Cette association organise de nombreuses activités.

Fin septembre, l'association Appres Cerdagne (Association pour la poursuite de la réhabilitation respiratoire) présidée par Gilles Godard a tenu son assemblée générale à la clinique du souffle la Solane à Osséja. Cette association de patients créée en 2010 propose des séances de d'entraînement et d'activités physiques adaptées encadrées par deux enseignants spécialisés, à la clinique du souffle la Solane et en extérieurs. Elle dispense également des enseigne-

ments thérapeutiques, du soutien psychologique, le suivi et la coordination des soins personnalisés. Si la pratique des activités physiques est le cœur de cycle de l'association, l'aspect relationnel n'est pas négligé. En effet, souvent la maladie isole et il faut rompre ce cercle qui emprisonne. Rattachée au réseau AIR + R, l'association s'engage à promouvoir les actions de santé publique sur le plateau cerdan.

Tél. 06 88 20 11 11. apres-cerdagne@yahoo.fr

## FONT-ROMEUE-ODEILLO-VIA

### Triathlon et laser run dimanche 15 octobre

Le club de pentathlon moderne de Font-Romeu organise un Triathlon et laser run dimanche 15 octobre à Font Romeu-Pyrénées 2000. Ces épreuves sont ouvertes aux U9, U11, U13, U15, minimes U17, U19, U21 et seniors. Chaque club devra fournir

un chronométrateur pour chaque série de combiné et un numéro de téléphone portable lors de l'inscription pour recevoir les résultats. 5 € laser run et 6 € triathlon.

Rens. auprès d'Odile Mathieu Miramontes et Sylvie Fabre 06 76 28 70 37.

## EYNE

LA VIE DES GENS. Les Amis d'Eyne se mobilisent pour la commune.

# La beauté du village avant tout

Cette amicale embellit le village et la station via des fleurs et du mobilier urbain.

« L'idée de l'amicale est partie d'une réunion où certaines personnes se plaignaient de la mairie de ne pas faire assez d'efforts pour l'embellissement du village et de la station. À la suite de cette réunion, j'ai créé l'Amicale ». Jennifer Brodt qui habite six mois par an à Eyne, le reste du temps en Allemagne sur le lac de Constance. Avec son mari Otto, d'origine allemande, elle commence à faire des semis, plante des fleurs dès la fin mai. « Je connais parfaitement la région, j'étais propriétaire de l'auberge d'Eyne il y a des années. Tout ce qui est fleur d'ornement en montagne n'a pas de secrets pour moi, je sais qu'il faut planter un peu rustique pour que cela résiste au froid à la pluie et à la grêle qui ne nous a pas épargnés ». Mais il n'y a pas que les fleurs. Jennifer et

son mari, âgés respectivement de 71 et 75 ans, ont restauré banc, abri bus, construit des bacs à fleurs côté station et ont construit un magnifique panneau de « Bienvenue » à l'entrée du village. Les membres de l'amicale se retrouvent dans un local mis à disposition d'un propriétaire d'une résidence où une galerie de peinture accueille les tableaux d'Otto et de Françoise Bousquet-Roig.

### Le respect du touriste

« Les petites stations de ski ont un budget serré. Ce que nous apporte l'Amicale, c'est ce savoir-faire bénévole avec cette marque esthétique et artistique dans les panneaux qui ont été faits par Jennifer et son mari. Avec notamment le panneau Bienvenue, c'est le respect du touriste. Le tourisme, c'est une activité économique mais aussi des relations humaines », se félicite le maire, Alain Bousquet. L'Amicale



Jennifer et Otto Brodt, des retraités actifs à l'origine des Amis d'Eyne, posant devant le panneau qu'ils ont créé.

Photo F.B.

comprend une vingtaine de membres, mêlant habitants permanents ou non permanents. « Nous n'attendons rien, cela fait juste plaisir de voir le village fleuri et mis en valeur. Mon bonheur, c'est de voir des gens s'asseoir et discuter à des endroits que nous avons restaurés ». Les projets dont beaucoup sont prévus en 2018, sont financés par l'adhésion des membres et les dons de mem-

bres bienfaiteurs. « En s'entraînant les uns les autres et avec peu de choses, on peut faire beaucoup, faire plaisir et nous faire plaisir », a conclu Jennifer Brodt. Une initiative que l'on aimerait voir plus souvent.

Frédérique Berlic

Pour adhérer à l'Amicale ouverte à tous. Minimum 30€. Tél. : 04 68 30 95 03. « Les Amis d'Eyne, 1 résidence Rond Point des pistes 66 Eyne.

## LES ANGLES

### « L'ancre des mystères » inauguré

C'est un groupe de promoteurs très particuliers que la sorcière de la Cabana a accueilli, jour de l'inauguration de l'ancre des mystères. Tous les acteurs de cette réalisation ont ainsi parcouru ce sentier, tant pour en découvrir les aménagements que pour profiter de la magie des lieux. « Dans sa volonté de diversifier son offre touristique tout en préservant et valorisant ces richesses naturelles que sécrètent nos territoires, notre commune souhaite faire de ce patrimoine un outil de développement touristique et économique. Cette réalisation s'inscrit pleinement dans cette démarche, et depuis l'ouver-

ture, plus de 300 réponses au jeu proposé sont revenues à la Maison du Tourisme... » rappelait M. Poudade, le maire, lors de l'accueil des participants. A Segalen du PNR expliquait que : « C'est une idée dont vous avez fait une réalité. C'est l'émanation d'une volonté et d'une collaboration entre collectivités territoriales, dans le cadre d'un conventionnement avec le Parc naturel régional des Pyrénées catalanes, faisant suite à un appel à projets dans lesquels certaines communes adhérentes au Syndicat mixte aménagement hydraulique de la haute vallée de l'Aude (SMAH HVA) se sont engagées : Réal,

les Angles et Formigüères ». Pour sa part, Pierre Bardies, le président du SMAH HVA, se félicitait « De ce partenariat, entre plaine et montagne, si important, car ce cours d'eau qui nous unis est vital pour l'ensemble de ses riverains. Le protéger sur la durée, en harmonisant nos projets, tel que celui que nous allons découvrir sous peu... Opération financée à 80% : 50% par le Département et 30% par l'Agence de l'eau. Le reste étant porté par le maître d'ouvrage SMAH HVA avec 20% d'autofinancement. » Enfin, A. Arazo, technicien SMAH HVA en charge du suivi du projet, précisait : « La Régie autonome des sports et loisirs des

Angles, (RASL) a été retenue suite à appel d'offres pour concrétiser ce projet. Outre le fait d'être les mieux disant, leurs pluri compétences, leur habitude de l'aménagement en milieu montagnard et le choix, entre autres, de ne travailler qu'avec du bois de provenance locale a déterminé cette décision. Le résultat confirme ce choix. Il s'agit de la seconde inauguration d'un sentier d'interprétation sur le Capcir après celui de Réal autour du lac de Puyvalador. »

P. P.

Rens. les Angles Infos : tél. 04 68 04 32 76. www.lesangles.com

### Etaient présents

J.-L. Demelin, président de la communauté de communes Pyrénées Catalanes (CCPC), M. Garcia, vice-président CCPC, vice-président du PNR, J.-L. Lacube, J.-L. Delpyrou, adjoints au maire des Angles, A. Vautier,

conseiller municipal, S. Morel, D. Bonnet, secrétaires SMAH HVA, M. Altadill, directeur général CCPC, N. Rapoport, J. Meunier, J.C. Alard, responsables mairie et régie des Angles, A. Segalen du PNR.



Les personnalités présentes à la « Cabana de la sorcière ».

## VERNET-LES-BAINS

### Marie-Claude Valaison sur les traces de George-Daniel de Monfreid

Marie-Claude Valaison a l'art de raconter et de captiver le public qui a suivi ses propos avec beaucoup d'attention.



La conférencière Marie-Claude Valaison (au centre) et la petite-nièce de Pau Casals (dernière à droite).

Avec talent, s'appuyant sur les caméras intimes du peintre George-Daniel de Monfreid. Sensible à la lumière et attaché à la nature, elle a parlé de l'artiste qui a fait rayonner le Conflent, en toute discrétion. Avec sa mère de santé fragile, il avait ainsi aménagé une modeste ferme près de Vernet-les-Bains, devenue après d'importants travaux, le château Saint-Clément où il a vécu de nombreuses années. Que dire de ce peintre dont les œuvres présentées retracent son parcours. Ce panorama

ira jusqu'à faire découvrir au public ses amitiés avec Étienne Terrus, Louis Codet, Louis Bausil, Gustave Violet, Gustave Fayet ou encore Aristide Maillol. La conférence s'est terminée avec les photographies de Pau Casals, présent à Saint-Clément avec la famille Huc de Monfreid, de sa nièce (fille de son frère Enric) et le plaisir de voir dans l'assistance sa petite-nièce du peintre. Un bel hommage rendu à George-Daniel de Monfreid sous les applaudissements nourris de l'assistance enthousiasmée.